
 

 

 

 

 

 

 

Адаптация ребенка к условиям 

дошкольной образовательной 

организации 
 

 

 

 

 

Адаптация — это процесс привыкания ребенка к новым условиям: к 

помещению, режиму дня, новым взрослым и большому коллективу детей. 

Это стресс для малыша, так как рушатся все его привычные стереотипы. 

Задача родителей — быть мудрыми проводниками и надежной опорой в 

этот период. 
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1. Что такое адаптация и какой она бывает? 

 

Психологи выделяют три типа адаптации: 

 

· Легкая: Ребенок привыкает за 2-3 недели. Он спокойно идет в группу, 

адекватно реагирует на просьбы воспитателей, легко вливается в игровой 

процесс. Болезней нет или легкая простуда раз за период. 

· Средней тяжести: Процесс занимает около 1-2 месяцев. Возможны частые 

болезни, временные изменения в поведении: капризность, упрямство, 

небольшой регресс в навыках (например, может снова начать просить 

соску). Затем все приходит в норму. 

· Тяжелая: Длится несколько месяцев. Сопровождается частыми и 

длительными болезнями, стойкими нарушениями поведения (истерики, 

агрессия, апатия, подавленность), потерей аппетита и сна. В таких случаях 

часто требуется помощь детского психолога. 

 

Цель родителей — стремиться к легкой адаптации и сделать все для ее 

обеспечения. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

2. Подготовительный этап: Начинаем за 2-3 месяца до сада 

 



 

Психологическая подготовка: 

 

· Говорите о садике позитивно. Рассказывайте, что это место, где много 

игрушек, друзей, интересных занятий. Можно провести аналогию с 

работой для мамы и папы — у ребенка теперь есть своя важная "работа". 

· Читайте тематические книги. Например, "Зайка идет в садик" или "Я иду 

в детский сад" (серия про Лену и Катю). 

· Играйте "в садик" с игрушками. Проигрывайте ситуации расставания, 

приема пищи, сна. Пусть мишка "поплачет" утром, а зайка его "утешит". 

 

Формирование навыков: 

 

· Приучите к режиму дня. Узнайте расписание в вашем саду (время 

завтрака, прогулки, тихого часа) и постепенно начинайте ему следовать 

дома. 

· Научите навыкам самообслуживания. Самое важное: кушать ложкой, 

пить из чашки, проситься на горшок или пользоваться туалетом, мыть руки 

и вытирать их, самостоятельно одеваться и раздеваться (хотя бы в 

минимальном объеме: снять трусы, надеть штаны, снять обувь). 

· Развивайте коммуникативные навыки. Ходите в гости, на детские 

площадки, в кружки. Учите ребенка просить игрушки, меняться, говорить 

воспитателю о своих потребностях ("я хочу пить", "мне больно"). 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

3. Ключевой этап: Первые недели в саду 

 

Первая неделя: 

 



· Сокращенное время пребывания. Начните с 1-2 часов. Приведите ребенка 

на прогулку с группой или оставьте до завтрака. 

· Ритуал прощания. Он должен быть коротким и уверенным. 

  · Скажите, что вы уходите и когда вернетесь (на понятном языке: "после 

прогулки", "после сна", "вечером"). 

  · Поцелуйте, обнимите, помашите рукой и уходите. Не исчезайте тайком! 

Это подрывает доверие. 

  · Не затягивайте прощание. Долгие "нежности" и тревожный взгляд 

только усиливают беспокойство ребенка. 

· Дайте "кусочек дома". Любимая маленькая игрушка, платочек с маминым 

запахом, помогут чувствовать себя спокойнее. 

 

Вторая-третья неделя: 

 

· Постепенно увеличивайте время пребывания. Оставьте на завтрак, потом 

до обеда. Планируйте, что через 1-2 недели вы сможете оставить его на 

тихий час. 

· Будьте предсказуемы. Всегда выполняйте свое обещание, приходите 

вовремя. 

 

Ваше состояние: 

 

· Спокойствие и уверенность мамы — залог успеха. Дети считывают 

родительскую тревогу. Если вы уверены, что все будет хорошо, эта 

уверенность передастся и ребенку. 

· Не обсуждайте свои страхи и сомнения при ребенке. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

4. Как вести себя дома в период адаптации 

Отличный и очень важный вопрос! Адаптация — это не просто 

«привыкание», это сложный процесс перестройки всей жизни малыша. 



Давайте разберем его по полочкам, как конструктор: что, зачем и как 

должно происходить. 

 

Ключевые принципы успешной адаптации 

 

1. Постепенность. Нельзя с первого дня оставить ребенка на 10 часов. Это 

стресс, сравнимый с тем, если бы вас без подготовки отправили на новую 

работу в незнакомой стране. 

2. Предсказуемость. Ребенок должен понимать, что его ждет. Режим и 

ритуалы — его лучшие друзья. 

3. Командная работа. Родители + воспитатели + ребенок = одна команда. 

Доверие и открытое общение между взрослыми — основа успеха. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Чек-лист для родителей: Как вести себя ВО ВРЕМЯ адаптации 

 

· ✅ Ваше спокойствие — залог успеха. Дети считывают тревогу. Если вы 

уверены, что все хорошо — ему будет спокойнее. 



· ✅ Создайте ритуал прощания: поцелуй в щёку, «помаши ручкой в 

окошко», одинаковые слова каждый день («Пока, мой хороший! Я вернусь 

после сна!»). 

· ✅ Дайте «кусочек дома»: любимая маленькая игрушка, платочек с 

маминым запахом в шкафчике. 

· ✅ Забирайте вовремя. В первые дни лучше прийти раньше, чем заставить 

ребенка ждать и переживать. 

· ✅ Уделяйте больше внимания вечером. Обнимашки, спокойные игры, 

чтение. Расспрашивайте не «Что ты кушал?», а «Во что ты сегодня играл?», 

«Какая игрушка тебе понравилась?». 

· ✅ Наладьте контакт с воспитателем. Доверяйте ему, делитесь 

особенностями ребенка («он лучше засыпает, если почесать ему спинку»). 

· ✅ НЕ исчезайте тайком. Ребенок почувствует себя преданным и будет 

плакать при каждом вашем уходе. 

· ✅ НЕ затягивайте прощание у дверей группы. Долгие объятия и слезы 

только обостряют ситуацию. Решительно и ласково «передайте» ребенка 

воспитателю. 

· ✅ НЕ ругайте за «откаты» в развитии. Может временно «испортиться» 

речь, он может снова начать писаться или просить соску. Это нормальная 

реакция на стресс. Проявите терпение. 

· ✅ НЕ пугайте садиком. («Вот будешь плохо себя вести, отдам в садик!» 

или «Вот воспитательница тебя накажет!»). 

· ✅ НЕ обсуждайте при ребенке свои тревоги и негатив о саде или 

воспитателях. 

 

 
 

Помните, детский сад — это важная 

ступенька к самостоятельности. Ваша 

задача — не уберечь от всех 

трудностей, а дать надежную опору и 

инструменты, чтобы ребенок справился 

с ними сам. 
 


